

## CAMBOYA

### Abandono de un amigo

tiana un acuerdo sobre estos puntos, sino que quiere verlo garantizado por la entrada de las Fuerzas Armadas en el Gobierno, que deben ser las únicas, con las otras instituciones armadas, capaces de garantizar el orden público, desapareciendo «los grupos armados paralelos» (notemos, de paso, que se refieren también al de guardias personales del Presidente, a los que quizá se deba que no haya sido ya asesinado en alguno de los atentados contra él); esta entrada de las Fuerzas Armadas en el Gobierno requiere, como es lógico, el cambio de ministros, y la democracia cristiana se refiere muy concretamente a algunos considerados como los más aferrados a los principios de Unidad Popular. Pero no basta a la democracia cristiana todo esto, sino que pretende una reforma constitucional, lo cual debe aparejar otra: se trata de que la reforma se decida por mayoría simple en el Parlamento, en lugar de por los dos tercios que requiere la Constitución actual —y antigua— del país, y que es en ese caso idéntica a la de la mayor parte de los países democráticos (incluso en la Asamblea General de las Naciones Unidas se requieren dos tercios de mayoría para las cuestiones importantes). Como la oposición dispone ahora en el Parlamento de mayoría simple, pero no absoluta, la modificación prevista le entregaría el poder legislativo.

**E**STA es la gran objeción que ponen los elementos más fieles a los principios de Unidad Popular. Con un Gobierno cuyos ministros fuesen aprobados por la oposición y un Parlamento dominado por ella, se habría acabado la experiencia chilena, la construcción del socialismo por la vía democrática. Reaparecen entre ellos las discusiones teóricas. ¿Era realmente posible la revolución democrática? ¿No están todos los resortes del poder democrático en manos de la burguesía y la derecha, de forma que pueden paralizar incluso los triunfos electorales de la izquierda? ¿O es que han fracasado Allende y la Unidad Popular en utilizar esas vías? Pero la urgencia de la situación desborda el examen teórico. Si en materia de vías democráticas la derecha conserva los resortes que ella misma creó, en materia de huelgas, la derecha demuestra también su eficacia y su poder. Y aún puede permitirse el lujo de condenar la violencia y acusar al Gobierno de no ser capaz de implantar la ley y el orden por la existencia de un terrorismo político que ha desencadenado su extremo y que, replatámoslo, puede llegar a superarla y dominarla (la historia reciente de los países europeos suministra buenos ejemplos, como el del nazismo alemán, que se llevó por delante la estructura burguesa que creía que le estaba utilizando, y que hasta le subvencionaba por la espalda mientras la condenaba por la cara). La otra incógnita es la de si las clases populares que apoyan a la Unidad Popular, y que están refrenadas por la esperanza de una construcción socialista que se les retrasa, van a soportar el nuevo freno.

**E**STA, finalmente, la incógnita del Ejército. Parece que va a ser, finalmente, el árbitro de la situación. Nadie puede olvidar que al terminar el mes de junio hubo un breve levantamiento militar, que fue sofocado por propios compañeros de armas del sublevado, lo que indica que no todo el Ejército está dispuesto a un simple papel de mantenedor del Gobierno constituido, y que algunos militares dudan mucho de la legalidad de este Gobierno; incluso sería posible que la desaparición de algunos militares de Carlos Prats pudieran producir un cambio radical en la actitud militar, y aun, se ha dicho, que el propio Carlos Prats pudiese querer arbitrar por sí mismo.

**E**S, sin duda, el Ejército el que está manejando —como puede— la situación en Argentina, por detrás del montaje de Perón, por detrás de la farsa, y es el Ejército, sin las incógnitas de Chile ni los pudores de Argentina, el que tiene en sus manos la situación de Uruguay. ¿Son tres Ejércitos distintos? No es muy fácil discernirlo, ni es fácil saber si los objetivos de cada uno y del poderoso brasileño son los mismos. Uruguay no oculta su tendencia hacia los Estados Unidos —está lejos del «experimento peruano»; el giro contrarrevolucionario que pudiera dar Chile no sería desagradable a Washington, que no ha cesado de actuar sobre la política chilena por todos los medios posibles. En cuanto a la pretendida enemistad entre el Gobierno argentino y los Estados Unidos, como consecuencia de una nota de la Embajada de los Estados Unidos ampliamente difundida en la prensa argentina y en la internacional, después de haber sido retirada, parece más bien que forma parte del elemento teatral con que se quiere manejar la situación. Todo el cono Sur de Hispanoamérica está en estos momentos en una situación que, por encima de sus enormes diferencias anecdóticas, y aun por encima de las soluciones que puedan aparecer en cada uno de ellos, tiene bastante de común, de empresa común. Pero no olvidemos que se trata de unas crisis, que hay muchos elementos en juego y que, por lo tanto, no es lícito profetizar finales.

Nixon ha advertido al Congreso, que le incita a cesar los bombardeos de Camboya, que se trata del «abandono de un amigo». El amigo ha sido terriblemente desgraciado desde el momento en que los Estados Unidos mostraron su deseo de ayudarlo. El país, ciertamente, estaba en una situación difícil para mantener su neutralidad en las proximidades de Vietnam y con la idea de que Indochina, en el fondo, representa una unidad; el firme apoyo del Presidente Nixon implicó la caída del príncipe que le gobernaba, la aparición de una dictadura, la guerra civil; fue entonces cuando los Estados Unidos dieron la mayor muestra de magnanimidad para con su amigo, enviando las superfortalezas para bombardear incesantemente su territorio con el ánimo de salvarlo. Sin embargo, en estos momentos —lunes por la mañana—, la capital de Camboya está cercada por las tropas comunistas, que mantienen el frente a cinco kilómetros, y presencia dos corrientes de personas: los que huyen de las zonas de guerra y se refugian en la capital, y la de los que huyen de la capital y buscan una salida. Vietnam del Sur está a punto de intervenir militarmente, pero no está muy seguro de poder hacerlo porque sigue manteniendo batallas encarnizadas con Vietnam del Norte; batallas más encarnizadas que nunca desde que los Estados Unidos, haciéndoles su gran servicio de amigos, consiguieron los acuerdos de París. De todas formas, Vietnam del Norte no ha dejado de intervenir en Camboya.

El abandono del amigo parece ya inevitable. Hay indicios de que es el propio amigo el que está abandonando a los Estados Unidos; se dice que el ministro de Asuntos Exteriores camboyano ha ido a Indonesia para mantener contactos secretos con los camboyanos del Ejército de Liberación, con vistas a concluir una paz al margen de los Estados Unidos. Y Nixon ha advertido que si concluyen esta paz, dejarán de ser amigos suyos, lo cual parece constituir un estímulo considerable para que lleven adelante las negociaciones.

En los Estados Unidos, la cuestión del abandono de los

bombardeos es de una complicación considerable. Ha llegado al Tribunal Supremo, y en él el venerable juez Douglas ha fallado que deben cesar inmediatamente los bombardeos, y ha comunicado la sentencia al Departamento de Defensa para que la cumpla en sus términos; pero el Departamento de Defensa ha respondido que tiene orden presidencial de continuar bombardeando hasta el 15 de agosto, fecha predeterminada para el abandono del amigo, y que iba a seguir haciéndolo exactamente así. En esta discusión entre el poder judicial y el ejecutivo, otro juez del Supremo ha decidido fallar la misma causa, y ha sentenciado que los bombardeos deben continuar. Es el juez Marshall, que ha casado la sentencia del juez Douglas. Simultáneamente, el Congreso ha vuelto a insistir en la suspensión de los bombardeos —al mismo tiempo que acusa a Nixon por haber realizado en tiempo pasado bombardeos sobre Camboya considerados como clandestinos—, y Nixon anuncia que obedece, pero que esto puede poner en peligro al amigo abandonado y que dificulta las negociaciones de paz. La tesis de Nixon es la de que los bombardeos pueden salvar muchas vidas humanas, paradoja que se ha empleado numerosas veces en los últimos años, aunque nunca haya podido tener una comprobación experimental, lo cual le priva de su mejor carácter científico.

Los Estados Unidos están siendo incapaces de salir del avispero indochino, como se suele llamar; menos aún de apaciguar la región. Es una incapacidad técnica. Entre los mil temas de la campaña antinixoniana, que forma parte de una campaña mayor de reforma de costumbres políticas y de nueva óptica en la contemplación del mundo contemporáneo, el de Camboya se añade ahora al calvario de Nixon, y la imagen de la impotencia. Es una crisis ya larga, de la que se puede esperar la salida hacia mejores horizontes.

Los de Camboyan parecen por ahora muy determinados; el Gobierno de Lon Nol no puede resistir la presión del enemigo ni la ayuda del amigo. Está próximo a sucumbir.